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牛肉麵」可以說是台灣人 愛吃的傳統麵食之一，而

牛肉麵專賣大街小巷隨處可見，有營業登記就有上萬多

個業者。但同樣是牛肉麵，口味能贏得顧客的喜愛，持

續會再上門來店家，可就不多。這次我們非常特別地，

來到中興大學大門口學府路上的「聞香牛肉麵」總店，

這是一家已逾二十年歷史的老店，店名「聞香」是擷取

「聞香下馬」一詞，意思是只要路過聞到牛肉香味，便

會迫不及待地想吃上一碗！它是興大學生求學回憶中重

要的一部分，許多已畢業的興大校友仍會專程回來品

嚐！店面雖沒有華麗的佈置，但親切服務、牛肉麵材料

實在，加上味道獨特與價格低廉，總贏得老饕的胃。不

但如此，「聞香牛肉麵」還是台灣第一家牛肉麵「加湯

加麵免費」創舉店，本篇目的乃是要讓校友們完整地聽

到「聞香牛肉麵」的傳奇故事。很高興我們能親自訪問

到「聞香牛肉麵」的創業老闆張忠霖先生（以下簡稱

張）。  

萬：請先談談當初為何會想以牛肉麵創業？為何選擇

在中興大學附近開店？ 

張：20多年前，我決定從機電公司課長職退休，因

為在公司上班的期間，我深知替別人工作，領人薪水的

感受，感覺像是被綁住，無法自由自在照自己的意思做

事。因此，我決定趁年輕開始我的創業。而為什麼選擇

以牛肉麵店創業呢？其實我一開始投入的是玻璃業，但

因為經驗不足，虧了很多錢，於是我重新思考，想到自

己非常喜愛吃牛肉麵，為何不從這下手呢？於是我決定

投入食品業。老實說，在我開始賣牛肉麵以前，我未曾

學習過任何餐飲方面的技能，誇張點可說是「明天要開

張，今天還不會滷牛肉」，但因為一份執著與熱情，我

毅然決然的投入了，才有今日豐碩的成果。至於我為什

麼會選擇在中興大學附近開店，其實當初只是考慮到中

興大學附近有兩點非常優越的條件，第一、有許多大學

生；第二、中興大學附近非常好停車，那時又剛好租到

很好的店面，於是，我開始經營牛肉麵店，至今已有20

年了。

萬：當初為何會有「加湯加麵免費」的構想？

張：這要從我小時候談起。我父親是小學老師，以那

時公務員的薪水，要扶養三個小孩是非常辛苦的事。國
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中時家境不好，每天午餐只有15元，只能吃一碗陽春

麵。那時的我正處於發育期，每次吃麵時都好想再叫

一碟小菜，或加一碗麵，但是錢卻不夠。所以在自己

決定開店後，我考量有很多的學生，生活較困苦，就

期勉自己一定要盡量讓學生吃得飽。因此引發我採取

加湯加麵免費，以及泡菜、飲料免費的方式。當時，

我這樣的經營方式，是全國開創者，照顧到許多在外

地求學的莘莘學子，讓他們在異地不受挨餓之苦。

萬：「聞香牛肉麵」的獨特口味是如何開發的？

張： 我的牛肉麵口味的產生，其實是非常有趣的

故事。當時，快要張開牛肉麵店了，我不斷地練習煮

牛肉麵，想找出獨具口感的牛肉麵煮法，開張的前一

天，我還特地請我的好朋友來試吃，卻大夥的評價卻

是非常地難吃。但我卻從未放棄，隔天照樣開張。一

大早我就先滷了牛肉，但是沒有很多經驗的我，卻把

牛肉滷得過頭，不僅外觀色澤難看，口味亦難吃。此

時，又有一個不好的狀況：因前一天我沒事先冷凍大

骨頭的關係，大骨湯散發出難聞的味道，簡直雪上加

霜，眼看就要開幕了，沒有一項食材是備好的。那

時，非常慌張的我只好重新到市場去選購大骨，回到

店裡重新煮大骨、滷牛肉，但是因為某些固定的材料

在第一次烹煮時就用完了，我只好選用其他材料代

替，水量也加的比平常的少。意外的是，我竟然熬煮

出非常香又好吃的牛肉，也是我自己非常喜歡的口

味。後來，我才趕緊回想剛剛到底添加了哪些佐料，

並用紙記錄下來，這就是我獨特的牛肉麵口味的由

來。我的口味可以說是一陣混亂的結果，但卻也是吸

引人的獨特口味。

萬：「聞香牛肉麵」的經營理念為何？

張：開店頭一個月只能以慘淡經營，但是我認為那

是自然現象。那時，聞香牛肉麵剛開始營業一碗牛肉

麵只賣38元，店租一個月1萬3千元。因為有很多因素

的關係，再加上我加湯加麵免費的營業方式，讓客人

覺得很新奇，因此，經營3~4個月左右就很出名了。

我秉持的唯一經營理念就是：多多站在顧客的立

場，為客人設想，提供好又安全的食材，且價格不要

訂得太高。我們的湯頭及相關食材都是用方便取得的

材料搭配的，使用一般的香料、醬油、冰糖、以及少

量的鹽，絕對不添加特殊成份，但因調配比例不同，

而能熬煮出不同於其他家的口味；牛肉是從澳洲進口

的牛肉，是品質 好價格 貴的；麵條是台中產地無

防腐劑的白麵；食品安全衛生也都是通過衛生單位檢

驗合格的。我們經營食品業，出發點都是善良的，我

每天一早便出去購買新鮮的食材，8點即開始煮牛肉

湯鍋，不論多辛苦，我只希望顧客能吃得新鮮又健

康。聞香是牛肉麵及榨菜肉絲麵專賣店，經營上一定

還有需要改進的地方，客人的批評指教，我們都會聽

取改進。

萬：「聞香」的營業情形如何？

張：「聞香牛肉麵」總店的營業額可以說是中部所
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有牛肉麵第一名。我們週一到週日每天營業，時間從早

上10點半到晚上8點半。牛肉每天熬煮兩次，泡菜及冰

淇淋都是昨天製作今天供應完，絕對是新鮮又安全健

康。而以週六、週日及假日，來店客人 多， 為忙

碌。

萬：主要的客源？

張：我非常感謝又感激中興大學的師生，20年前

我這家店可以經營起來，這些都是我的基本客源。所

以，為了感謝興大，我以「興大聞香牛肉麵」這個名

字來申請專利，且已經通過了。現今，主要客源除了

興大師生外，還有附近鄰居，興大畢業的學生特地回

來吃，以及遠程慕名而來的客人。

萬：中興大學附近有很多牛肉麵店，在面對這麼多

競爭者，同樣都是牛肉麵店，請問您如何讓自己有別

於其他店家(差異化)，獨到的經營方式，來吸引客源？

張：我可能給別的同業一個錯覺，認為「聞香」在

與他們競爭，其實不然。「聞香」在全國其他店家未

以「加湯加麵免費」方式經營之前，我已經這樣經營

了，因此「加湯加麵免費」並非競爭方式。我不以競

爭方式為經營的目標手段。我純粹以站在顧客的立場

為經營方式，以滿足顧客需求為考量。

萬：為什麼堅持只提供三種產品(牛肉麵、牛肉湯

麵、榨菜肉絲麵)？

張：這個問題問的非常的好。我也很認真思考過，

想知道到底我的顧客想要吃什麼？興大的學生喜歡吃

什麼？如果我的顧客希望我能增加項目，我也會盡力

配合。但在人力成本很高，負擔的開發成本很高，以

及我把「聞香牛肉麵」定位在牛肉麵及榨菜肉絲麵專

賣店，因此，至今還未增加其他項目。

萬：目前共有幾家自營店及加盟店？有何展店考量

條件？加盟條件？

張：「聞香牛肉麵」創立至今，共有6家自營店，

1家加盟店，總共七間店面。每年都有30~40人想要

加盟我聞香牛肉麵，但是，為了不讓加盟店經營不好

而破壞「聞香」的聲譽，我都會慎重挑選人選，目前

只有東海大學聞香牛肉麵一家加盟店，其他均為自營

店。而只要是經過我精挑細選出來的徒弟，跟我學技

術加盟都是不收費的。

萬：請問您是如何打響聞「聞香牛肉麵」的知名

度？

張：「聞香牛肉麵」曾上過電視兩次，報章雜誌報

導超過30篇以上。 有名的是，在76年民生日報中的

「全台灣省傳奇小吃值得報導」專欄，此專欄專門介

紹北、中、南 值得報導傳奇小吃，「聞香牛肉麵」

被列為中部第一名 值得報導的小吃。目前坊間亦將

之出書介紹。早期，亦曾有電視台要來採訪聞香牛肉

麵，但因我個人較低調而拒絕了。目前經由老顧客的

介紹，建立口碑，及留住主要顧客群…等，都是「聞

香」能成功經營的原因。

非常感謝張老闆細心的述說，在「聞香牛肉麵」裡

我們聞到的是陣陣的牛肉香味，感受到是老闆對每位

顧客的細心呵護，品嘗到的是人間少有的美味，難怪

「聞香牛肉麵」能永留興大師生的心中，下次您有機

會回母校來，別忘了一定要再去聞香回味一下喔！
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